### Fiche PARTAGE D'EXPÉRIENCE N°641 Villes Amies des Aînés en France



HABITAT

Participation Citoyenne et Emploi

LIEN SOCIAL ET SOLIDARITÉ

CULTURE ET LOISIRS

# L'OUTIL EN MAIN DE SAUMUR

# TRANSMISSION DE SAVOIRS ET MAINTIEN DE LIEN SOCIAL

Le projet consiste en l'initiation des jeunes aux métiers du patrimoine et aux métiers manuels, par des gens du métier, dans de vrais ateliers, avec de vrais outils. Son principe fondateur est de permettre aux jeunes, à partir de neuf ans, de s'initier aux métiers du patrimoine et aux métiers manuels. L'Association L'Outils en Main est un lieu de rassemblement et d'échanges qui permet une prise de conscience de la nécessité de la transmission d'un savoir- faire aux jeunes générations.



En 2016, à la lecture d'un article de presse sur le concept de l'Outil en Main, une rencontre a eu lieu entre les bénévoles Angevins et les ateliers ouverts depuis quelques années ont été visités. Ces échanges ont convaincu qu'une telle association devait se créer à Saumur. En septembre 2016, les bénévoles d'Angers sont venus faire découvrir le concept lors de la foire exposition de Saumur. A l'issue de ces trois jours, une vingtaine de personnes retraitées avaient laissé leurs coordonnées. En octobre, dans les locaux de la chambre des métiers, l'association "L'Outil en Main de Saumur" a été constituée. Après plusieurs mois de recherche, la Communauté d'agglomération a mis à disposition un local de 600 m2. L'aventure commença en novembre 2017.





**Association l'outil en main de Saumur** A Saumur (49) Ville Membre depuis 2016

# OBJECTIFS:

- Initier les enfants à la connaissance, à la pratique des métiers, à découvrir et travailler la matière, élaborer et réaliser un bel ouvrage.
- Apprendre le respect de l'outil et du travail bien fait.
- Éveiller le regard, sensibiliser au patrimoine.
- Mieux vivre ensemble et participer au « bien vieillir »
- Maintenir un lien intergénérationnel.

#### PRATIOUF :

- Organiser une rencontre entre les bénévoles et les ateliers ouverts.
- Organiser les séances dans lesquelles les enfants sont pris en charge par des bénévoles.





# RÉALISATION D'OEUVRES COLLECTIVES

La rentrée 2017 s'est déroulée en présence d'une vingtaine de Gens de métier et d'une vingtaine d'enfants.

Lors des séances, les enfants sont pris en charge par des bénévoles. A chaque accueil d'un nouveau bénévole "Gens de Métier", il était possible d'accueillir un enfant supplémentaire. A la rentrée 2021, 42 personnes des Gens de Métier ont été accueillies et représentaient 32 métiers différents. Le conseil d'administration comprend quinze membres, trois sièges sont réservés aux parents. Un bureau de six personnes se retrouve tous les quinze jours. L'équipe est également composée de quelques bénévoles qui n'appartiennent pas aux Gens de Métier et qui assurent des fonctions administratives et d'accueil. Dans la mesure du possible, selon les ateliers, il est conseillé aux bénévoles "Gens de Métier" de permettre à l'enfant de réaliser une "œuvre", un objet qu'il réalise au cours des trois séances. Pour certains métiers, comme la maçonnerie, la mécanique, les "Gens de Métier" proposent à l'enfant de travailler sur une œuvre collective comme réaliser un moulin, ou remonter un véhicule. Un constructeur d'avions a rejoint l'équipe, il propose son savoir-faire pour construire un avion biplace de type ULM avec les enfants. Ce projet se poursuivra sur plusieurs années.

#### LES PARTENAIRES

La communauté d'agglomération Saumur Val de Loire met un local à disposition. La mairie de Saumur octroie une subvention de fonctionnement et met à disposition du matériel selon les besoin (Salle, barnums...). Certaines communes où résident les enfants sont sollicitées pour une aide au fonctionnement. Une quinzaine d'entreprises locales soutiennent le projet associatif pour un budget annuel d'environ 4.500 euros. Plusieurs entreprises font des dons en nature (alimentaire, ou non). Plusieurs associations Saumuroises soutiennent également, comme Emmaüs et une ressourcerie "L'Aspire".

#### SUITE DE L'ACTION

Aucun bénévole ne souhaite quitter l'association pour l'année 2022/2023. Il est envisagé de repartir avec une équipe forte de 45 "Gens de Métiers", et de quarante enfants. Il s'agira de diversifier l'équipe en accueillant par exemple du mécénat de compétences ; une convention sera établie avec certaines entreprises pour accueillir quelques heures par semaine des salariés en fin de carrière pour renforcer certaines compétences et surtout pour permettre à ces salariés de se familiariser avec le monde associatif, et ainsi préparer leur retraite. L'année 2023 sera un nouveau départ pour l'association puisqu'en fin d'année le site actuel sera mis aux normes par la communauté d'agglomération Saumur Val de Loire pour intégrer un nouveau site réhabilité. Un local d'environ 600 m2 sera occupé.





